
A18 新聞中
國

■責任編輯：楊家鈺

20202020年年1010月月2121日日（（星期三星期三））

2020年10月21日（星期三）

2020年10月21日（星期三）

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北

京報道）國務院聯防聯控機制昨

日舉行發布會，介紹中國新冠疫

苗最新進展。科技部社會發展科

技司副司長田保國表示，當前中國疫苗研發總體處領先地位，已有5條路

線的13個疫苗進入臨床，4個進入III期臨床的疫苗已接種約6萬名受試

者，未收到嚴重不良反應報告。到今年底，中國疫苗產能將達到6.1億

劑。目前，已有幾十個國家向中國疫苗企業提出需求，中國將有效擴大產

能以保證本國和其他國家對新冠疫苗的需求。

國產新冠疫苗Q&A
Q：當前中國新冠疫苗研製進展如何？
A：中國新冠疫苗研製總體處領先地位。目前，已有13種

疫苗進入臨床階段，兩類技術的4種疫苗進入III期臨
床，約6萬名受試者，未有嚴重不良反應報告。

Q：中國新冠疫苗的年產能是多少？
A：到今年底，中國將生產6.1億劑新冠疫苗。明年，國

藥、科興三種新冠滅活疫苗的產能將達到13億劑。

Q：中國新冠疫苗的價格是多少？
A: 疫苗定價將按照公共產品屬性，此前的「千元兩支（人

民幣，下同），300元一支」多為不實報道，價格一定
會在大眾可接受範圍內。

Q：新冠疫苗何時上市？
A：疫苗研發現在是「萬里長征還剩最後一公里」。一旦

臨床試驗能夠獲取足夠的臨床研究數據，證明疫苗有
足夠的保護效力，且具備可接受的安全性基礎、以及
穩定的商業化規模生產質量時，就可提交疫苗的上市
申請。

整理：香港文匯報記者 劉凝哲

國產疫苗研製進入「最後一公里」
6萬名受試者無不良反應 上市申請將依法特事特辦

日
揆
向
靖
國
神
社
獻
祭
品

南
京
：
警
鐘
需
長
鳴
！

國藥集團董事長、黨委書記劉敬楨表
示，該集團研製的兩款滅活疫苗已在

10個國家開展III期臨床，總接種者將達6
萬餘人。「當前新冠滅活疫苗正在全力衝刺
階段，研發是萬里長征還剩最後一公里，在
III期臨床試驗取得安全性和保護力數據以
後，疫苗經審評獲批就可以上市」，劉敬楨
說，國藥新冠疫苗明年產能將達到10億劑
以上，能夠保證安全充足的疫苗供應。

滅活疫苗明年產能逾13億劑
與國藥兩款進入III期臨床及緊急使用的滅
活疫苗進度基本相同，北京科興中維的滅活
疫苗亦在海外多國展開試驗。科興中維總經
理高強透露，其產能約為每年3億劑。這就意
味着，中國僅新冠滅活疫苗一類，明年的年
產能就可達13億劑以上。
外交部國際司二級巡視員趙星表示，中
國已加入「新冠肺炎疫苗實施計劃」，在疫
苗研發完成並投入使用後，將作為全球公共
產品優先向發展中國家提供。未來，將支持
中國疫苗企業參加到實施計劃中，同實施計
劃的發起方一起向發展中國家提供疫苗。

全球供貨價將公平合理
中國新冠疫苗定價問題備受關注，傳聞

中的價格從千元（人民幣，下同）兩支，到
300元一支不等。國家衞生健康委科技發展
中心主任鄭忠偉表示，這些報道大多是不實
的。中國新冠疫苗首先具有公共產品屬性，
是以成本作為定價基礎，定價「一定是在大
眾可接受的範圍內」。對於中國疫苗定價高
於歐美其他疫苗的報道，他表示，中國向全
球提供疫苗時，一定會給出一個公平合理的
價格，而且對不發達國家或者說一些發展中
國家，中國還可以通過援助等方式，來實現
這些國家新冠疫苗的可及性和可擔負性。
針對外界最關注的疫苗何時上市問題，

國家藥監局藥審中心首席審評員王濤表示，
一旦臨床試驗能夠獲取足夠的臨床研究數
據，證明疫苗有足夠的保護效力，且具備可
接受的安全性基礎、以及穩定的商業化規模
生產質量時，申請人就可以提交疫苗的上市
申請。國家藥監局將依法依規，特事特辦，
在第一時間完成疫苗的技術審評，保障安全
有效、質量可控的疫苗盡快上市。
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官方：疫苗緊急使用是保護高風險人群必要手段
香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報

道）中國三款新冠滅活疫苗已進入緊急使
用，媒體報道稱已有數十萬人接種，外界
對此亦有「冒進」的評論。國家衞生健康
委科技發展中心主任鄭忠偉就此表示，全
球新冠疫情未得到有效遏制，中國面臨巨
大的疫情輸入壓力，北京、新疆、大連、
青島等地先後出現小規模聚集疫情，國內
反彈壓力仍然巨大。在這一背景下，開展
疫苗的緊急使用，是保護高風險人群生命
健康安全非常必要的手段。
鄭忠偉表示，中國新冠疫苗的緊急使

用，嚴格按照相關法律規定，按照相應程

序啟動。緊急使用的啟動經過層層嚴格的
論證、審評，同時也滿足世界衞生組織有
關規則。在疫苗緊急使用過程中，中國嚴格
按照批准的方案，在自願、知情、同意前提
下組織實施，並且建立了非常嚴格的受種
人員篩選、不良反應監測和應急救治，以
及接種後的跟蹤工作方案。到目前為止，中
國開展的新冠疫苗緊急使用的所有人員，還
沒有嚴重不良反應的報告，部分到高風險區
域工作人員也沒有發生感染的報告。

要求外派人員防控手段不降低
此前曾有中國工人接種新冠疫苗後赴

海外工作的報道。鄭忠偉表示，中國派
出醫療防疫人員去參與一些國家的防
控，同時，一些中國企業也派出人員到
疫情風險高的國家參與經濟建設活動，
這些人員都處在一個高風險的暴露環境
當中。中國將他們納入新冠疫苗緊急使
用人群範圍，同時要求這些人員去到所
在國家後，常態防控手段不能降低，必
須嚴格遵守所在國家的疫情防控規定。
目前，中國去境外人員的所有接種都是
在中國境內開展的，前往境外人員迄今
沒有一例嚴重不良反應的報告，也沒有
一例發生感染的報告。

青島發現證據鏈首證病毒由物傳人
香港文匯報訊（記者 殷江宏 山東報

道）香港文匯報記者從20日舉行的青島市
疫情防控情況新聞發布會獲悉，目前青島市
13名確診患者病情穩定，其中3人已達到出
院標準。
中國疾病預防控制中心此前對青島新冠
疫情溯源調查過程中，在進口冷鏈食品外包
裝分離到活病毒。青島市副市長欒新表示，
這是在世界上首次發現充足的證據鏈，證明
新冠病毒可以由物傳人，在冷凍狀態下可長
期轉運存活。這也給青島市外防輸入帶來巨

大的壓力，因此青島將把外防輸入作為下一
步疫情防控的一項重點工作。
據悉，青島將加強進口冷鏈食品管控，

對於港口等口岸區域從事裝運搬卸等直接接
觸冷鏈食品的人員加大核酸檢測密度，對於
所有進口的冷鏈食品每件必檢，同時加大對
相關環境的核酸檢測力度。此外，青島還要
求做好進口冷鏈食品備案工作，並將持續加
強對冷鏈食品生產經營單位的清查整頓，科
學指導冷鏈食品生產經營單位做好疫情防控
工作。

劉結一：兩岸同胞走近走親願望壓不住
香港文匯報訊（記者 朱燁、周琳 北京報

道）昨日，第23屆京台科技論壇在京舉行。
此屆論壇以「打造兩岸產業鏈、共創發展新
局面」為主題，聚焦兩岸產業鏈、新基建、
金融合作、企業在疫情新常態下的發展等領
域。
國台辦主任劉結一在論壇上表示，此屆論
壇將為京台兩地經貿合作、科技創新、產業融
合增添新動能，為兩岸同胞攜手發展創造新機
遇。
劉結一並表示，近幾個月來，兩岸交流
活動接連不斷，台灣各界同胞衝破民進黨
當局阻撓，以多種形式踴躍參與。「事實

充分證明，兩岸同胞走近走親的願望壓制
不住，兩岸同胞交流合作的勢頭無法阻
擋。」

首辦兩岸新基建分論壇
據悉，10月20日至22日，論壇峰會和金融

合作論壇、新興產業論壇、兩岸新基建論壇、
台資企業產業轉型升級圓桌會議、智慧城市創
新應用論壇、基層衞生健康論壇、京台美麗鄉
村論壇等7個分論壇將同期舉辦。北京、台灣
兩個主會場，將採取線上線下相結合的參會方
式。
此次論壇還首次舉辦兩岸新基建分論壇。

京台科技論壇在京舉行 香港文匯報訊（記者 陳旻南京報道）針對10月
17日，日本首相菅義偉在靖國神社秋季例行大祭開
始當天，以「內閣總理大臣菅義偉」之名向靖國神
社獻上名為「真榊」的供品，侵華日軍南京大屠殺
遇難同胞紀念館館長張建軍10月20日在接受香港文
匯報記者採訪時表示，「經常有人問，紀念館為什
麼每天都要舉行敲鐘儀式？很簡單：警鐘需長
鳴！」
10月18日，在南京與台北為紀念台灣光復75周年
舉行的雲端連線視訊交流會上，開場播放了美國牧
師約翰．馬吉於83年前拍攝的記錄日軍南京暴行的
影片，同時還播放了台灣導演王正方於1991年秋
季，受紐約「紀念南京大屠殺受難同胞聯合會」的
委託，拍攝製作的紀錄片《馬吉的證言》。目前，
這部《馬吉的證言》在南京紀念館展廳內已循環播
放了13年。
台灣新國際理論與實踐中心召集人、作家林深靖

表示，日軍犯下的「南京大屠殺」的戰爭罪行是人
類歷史上慘酷的傷痕，日本當局雖然迄今仍堅不認
罪，但血跡斑斑的史料，不管是口述、文字證言、
影片紀錄，都在歷史塵埃中紛紛浮現。
2019年12月13日，經過香港大公文匯傳媒集團長

達兩年的努力，紐約「紀念南京大屠殺受難同胞聯
合會」將他們在1991年從馬吉影片原片上複製製作
成的一盤37分鐘馬吉影片膠片捐贈給南京。在這本
紐約37分鐘版馬吉影片中，馬吉牧師拍攝到的南京
大屠殺受害者個體案例超過48例，新增畫面有20例
以上。

冀日本能反思吸取歷史教訓
王正方在接受香港文匯報記者採訪時表示，

「1991年，我默默地看了約翰．馬吉牧師1937年在
南京拍攝的幾卷南京大屠殺8mm紀錄影片，痛苦、
震撼，悲憤而不能自持。」他說，「日軍血淋淋的
殘害殺戮無辜平民，鐵證如山。」
王正方在拍攝《馬吉的證言》中得到的深刻體會

是：「馬吉牧師和他的家人，還有全世界所有愛好
和平的人，他們有一個共識：世間每一個生命都是
相同的、無比的珍貴，不容許任何人任意殘殺、侮
辱。」他希望日本能反思與吸取歷史教訓，「自私
兇惡的軍國主義者、霸權主義者犯下的滔天罪行，
必須銘記在案，後世人類當引以為戒。」

■國台辦主任劉結一。 香港文匯報記者朱燁 攝
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已有幾十個國家向中國疫苗企業提出需求已有幾十個國家向中國疫苗企業提出需求，，中國將有中國將有
效擴大產能以保證本國和其他國家對新冠疫苗的需效擴大產能以保證本國和其他國家對新冠疫苗的需
求求。。圖為北京市藥品監督管理局工作人員在科興中維圖為北京市藥品監督管理局工作人員在科興中維
進行新型冠狀病毒滅活疫苗樣品抽檢取樣進行新型冠狀病毒滅活疫苗樣品抽檢取樣。。 資料圖片資料圖片

香港文匯報訊 據央視新聞客戶端報道，為紀
念中國人民志願軍抗美援朝出國作戰70周年，由
中共中央宣傳部指導、中央廣播電視總台攝製的
六集大型電視紀錄片《英雄兒女》，從10月21
日起在中央電視台綜合頻道晚8點檔黃金時段播
出，每天兩集連播。中央電視台新聞頻道等重
播，中央主要新聞網站、重點門戶網站和「學習
強國」平台等同步推出。
此片共六集，分別為《祖國召喚》、《極限戰
爭》、《熱血忠誠》、《越戰越強》、《萬眾一
心》、《永遠銘記》，每集52分鐘。按照抗美援
朝戰爭的歷史進程，重點講述中國人民志願軍的
英雄人物和英雄故事，再現全國人民萬眾一心開
展抗美援朝保家衛國運動的壯麗圖景，凸顯抗美
援朝的偉大精神和現實意義。
此片對百名志願軍老戰士進行了搶救式採
訪，首次披露了珍貴歷史影音資料，如彭德懷

作關於抗美援朝工作報告的原聲錄音，毛岸英
在新中國成立之時陪同周恩來會見蘇聯文化科
學藝術代表團的彩色影像，黃繼光母親鄧芳芝
的講話原聲錄音等。鮮活生動的史實說明，志
願軍不愧為中華民族的英雄兒女，是保衛祖國
安全和世界和平的堅強衛士，是「最可愛的
人」。
此片在攝製過程中，特別製作了百名老戰士微

紀錄片《我的抗美援朝故事》，以及先導版微視
頻、速覽版微視頻、抖音系列短視頻等，通過多
維視角、多類型產品進行矩陣式傳播。
本片的推出，將進一步激勵廣大群眾弘揚革命

英雄主義和愛國主義的精神，更加緊密地團結在
以習近平同志為核心的黨中央周圍，奮發有為地
推進中國特色社會主義偉大事業，為實現「兩個
一百年」的目標，實現中華民族偉大復興的中國
夢而不懈奮鬥。

大型紀錄片《英雄兒女》今播出

■《英雄
兒女》宣
傳圖。
網上圖片


